
NIEDERSCHRIFT 
 

über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrats Schluttenbach am 16.05.2019, um 18:30 Uhr, 

im Sitzungssaal des Rathauses Schluttenbach 

 

 
Anwesend: 
 

Vorsitz:  
 

Heiko Becker Vorsitzender  
Uwe Schöbel Stellv. Vorsitzender  

 
 
Ortschaftsräte:  
 

  
Ulrike Kayser  
Ulf Riehm  
Claudia Schubert  
  
  
  
  
  
  

 
 
Gäste:    
 
Stadtrat Dr. Martin Keydel  

Stadtrat Jürgen Maisch  
 
 
entschuldigt fehlten: 
 
Armin Geiger  
  

 
 
Verwaltung:  
 
  
  
  

 
Zuhörer:  8 Personen 
 
 
Schriftführer: 
 
Heiderose Steiner  
 

- - - 
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Tagesordnung: 
 

1. Fragen, Anregungen der Bürger/innen 
2. Mittelverwendung Ortsteilbudget 
3. Haushaltplan 2020 

Einbringen der Vorschläge des Ortschaftsrats Schluttenbach 
4. Rückblick Legislatur 2014-2019 Ortschaftsrat 
5. Information über genehmigte Bauanträge soweit bis zur Sitzung eingegangen 
6. Bekanntgaben 
7. Anfragen der Ortschaftsräte 
8. Fragen, Anregungen der Bürger/innen 
  

 
- - - 
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R. Pr. Nr. 27/2019 
 
Fragen, Anregungen der Bürger/innen 

 
Elke Abend stellt an den Ortschaftsrat die Frage: „Was unternimmt der Ortschaftsrat wegen 
der Füchse im Ort?“ 
 
OV Becker antwortet, dass der Ortschaftsrat nichts dagegen unternehmen kann. Vor Jahren 
fand bereits ein Gespräch mit Jägern statt mit der Information, dass man die Tiere nicht an-
füttern darf. 
Es erscheint ein Bericht im Amtsblatt mit einer Handlungsempfehlung. 
 
Herr Kapitza äußert sich über den Sitzungsverlauf der gemeinsamen Ortschaftsratssitzung 
mit Schöllbronn am 24.4.2019 irritiert. 
Er spricht von den Fahrplanänderungen und dass es um die Bedarfe geht und einen gemein-
samen Beschluss. 
 
OV Becker teilt mit, dass ein Beschluss in einer erneuten Sitzung gefasst werden muss. 
 
In einer gemeinsamen Ortschaftsratssitzung von Ortsteilen kann nicht gemeinsam beschlos-
sen werden. Diese erste gemeinsame Ortschaftsratssitzung sollte dazu dienen, ein gemein-
sames Thema zusammen zu diskutieren und aus der Diskussion einen gemeinsamen Be-
schlussvorschlag zu formulieren. Über einen gemeinsamen Beschlussvorschlag muss dann 
wieder in separater Ortschaftsratssitzung beschlossen werden. 
  
Herr Jöckel vom KVV ist für die Tourenplanung zuständig und verfasst die Unterlagen. 
Der Fahrplan Ist und Fahrplan Soll wird in der nächsten Sitzung vorgestellt und darüber Be-
schluss gefasst. 
 
Herr Kapitza stellt die Frage: „Was tut der Ortschaftsrat, um den Verkehr in der Lange Straße 
zu beeinflussen?“ 
 
OV Becker antwortet:  
Im Ortsteilgespräch im April 2018 hat Herr Sitzler, Leiter des Ordnungsamtes, die Parksitua-
tion in der Lange Straße geschildert. Die Wartebuchten an den Hofeinfahrten seien ausrei-
chend. 
Herr Becker stellt in der Lange Straße als Hauptproblem die überhöhte Geschwindigkeit fest. 
Dies hindert die Autofahrer schnell genug zu reagieren, um in die Parkbuchten einzufahren. 
 
Herr Kapitza ist der Meinung, dass die nach der Landesbauordnung ausgewiesenen Stell-
plätze nach aktuellem Bedarf erhöht werden müssen. 
 

- - - 
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R. Pr. Nr. 28/2019 

 
Mittelverwendung Ortsteilbudget 
Der Ortschaftsrat Schlutenbach übernimmt die Miete der Festhalle für die DRK Hunde-
staffel des Landkreises in Höhe von 208,00 Euro 

 
 
Beschluss:   einstimmig 
 
 
OV Becker informiert den Ortschaftsrat darüber, dass das Rote Kreuz mit seiner Hundestaf-
fel in Schluttenbach auf dem Sportplatz, im Wald ihre Hundestaffelprüfung durchgeführt hat. 
Für die theoretische Prüfung und für die Verpflegung wurde die Festhalle gemietet. 
Die Kosten hierfür belaufen sich auf 208,00 €. 
 
OV Becker schlägt vor, im Rahmen des Ortsteilbudgets einmalig die Miete als Anerkennung 
und Wertschätzung der geleisteten Einsätze in den Höhenstadtteilen zu übernehmen.  
 
 

- - - 
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R. Pr. Nr. 29/2019 

Haushaltsplan 2020 
Einbringen der Vorschläge des Ortschaftsrats Schluttenbach 

 
 
Beschluss: einstimmig 
 
 
OV Becker informiert, dass der Ortschaftsrat im Rahmen seiner Kompetenzen Vorschläge 
zur Haushaltsplanung für notwendige Maßnahmen in Schluttenbach einbringen kann. 
 
Er fordert die Mitglieder des Ortschaftsrats auf, ihre Vorschläge mitzuteilen. 
 
Es werden verschiedene Maßnahmen vorgeschlagen und wie folgt priorisiert: 
 

1. Wasserschutzgutachten Linde; Stichwort: Klimawandel 
2. Fußgängersituation zwischen Einmündung Deichstraße und Einmündung am Linden-

brunnen, optimieren, sicher gestalten, verkehrsberuhigte Zone 
3. Sicherheit Treppe Lindenbrunnen/Zellmarkstraße 
4. Fenster Sitzungssaal 
5. Sanierung Außenfassade und Dach Dorfgemeinschaftshaus 
6. Zugangsweg Kinderspielplatz bei Abzweig Hofstraße/Kompostplatz kinderwagenge-

recht herstellen 
7. Renovierung weiteres Feldkreuz Lange Straße oder hinter Friedhof 
8. Maibaumkonstruktion wie Schöllbronn (DGH Vorplatzgestaltung) 
9. Erhöhung Sanierungsbudget  

DGH und Foyer (MF) 
Erhaltungsreinigung Sitzungssaal, Boden, Vorhänge, Tische und Stühle (MF) 

 
Zu Punkt 2 liest Herr OV Becker ein Schreiben von Herrn Metzen vor, das den Ortseingang, 
Sicherheit der Schulkinder, Verkehrskonzept und die Grünflächenpflege betrifft. 
 
Herr Stadtrat Maisch ist der Meinung, verkehrsberuhigte Bereiche einzurichten, Gespräche 
mit dem Ordnungsamt zu führen und zu klären: 

- Geschwindigkeit rausnehmen 
- Nur Parken, wenn Markierungen angebracht sind 

 
 

- - - 
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R. Pr. Nr. 30/2019 

 
Rückblick Legislatur 2014-2019 Ortschaftsrat 

 
OV Becker gibt folgende Statistikdaten der bisherigen Amtszeit bekannt: 
 
43 öffentliche und nichtöffentliche Sitzungen 
8,6 Sitzungen im Durchschnitt jährlich 
335 Zuhörer bei 31 öffentlichen Sitzungen 
10,81 Zuhörer im Durchschnitt 
83,66 % Anwesenheit der Ortschaftsräte 
 
Er erwähnt, dass alle Ortschaftsräte berufstätig sind und dennoch meistens anwesend wa-
ren. 
 
Im Rückblick berichtet er über die Themen der Beratungen und Beschlussfassungen: 
 

- Kinderspielplatz 
- Waldparkplatz 
- Free WiFi beim DGH und der Freifläche 
- Verkehrssicherung Bushaltestelle Zellmarkstraße 
- Kennzahlensystem Raumnutzung 
- Einleitung Planung Außenanlage DGH 
- Unterbringung Asyl 
- Versetzen Wegekreuz Lange Straße (Einleitung) 
- Mikrozensus (Erhöhung der Einwohnerzahlen), Bevölkerung wird jünger 
- Landschaftsrahmenplan 
- Flächennutzungsplan Wohnen und Gewerbe 
- Ortseingangsstele 
- Sanierung Festhalle 
- (Bürgerschaft und Ehrenamtliche beteiligt, Eigenleistung des TV) 
- Gemeinsame Sitzung Schöllbronn und Schluttenbach 
- Soudron, 55 Jahre Jumelage 
- 4 x Treffen mit Soudron (3 x in Soudron und 1 x im Saarland) 
- Radwegeanbindung 
- Ausrichtung Seniorenweihnachten 
- Flächennutzungsplan Windkraft 
-  

Am Schluss richtet er seinen Dank an die Bürger für die hohen Besucherzahlen und das 
große Interesse. 
OR Riehm ergänzt, dass die meisten Sitzungen öffentlich abgehalten wurden. Das ist gut für 
die Bürgerschaft und die Tranparenz. 
 
OR’in Kayser fügt hinzu, dass die Sanierung der Schule ein wichtiges Thema war und vom 
Gemeinderat im Sinne des Ortschaftsrats weiterverfolgt und vorangebracht wird. 
 
Stadtrat Dr. Keydel spricht auch für die Sanierung des Kindergartens und der Turnhalle. Das 
Ziel des Ortschaftsrats wurde somit erreicht. 
 

- - - 
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R. Pr. Nr. 31/2019 

 
Information über genehmigte Bauanträge soweit bis zur Sitzung eingegangen 

 
Es liegen der Ortsverwaltung keine Bauanträge vor. 
 

- - - 
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R. Pr. Nr. 32/2019 

 
Bekanntgaben 

 
OR Geiger hat in der gemeinsamen Ortschaftsratssitzung mit Schöllbronn am 24.04.2019 
um einen Prüfantrag an den KVV gebeten mit dem Ziel, einen zusätzlichen Bus nach der 7. 
Schulstunde ab dem Schulzentrum einzusetzen. 
Die Prüfung ergab, dass die Schüler des AMG und der Anne-Frank-Realschule an unter-
schiedlichen Tagen nach der 7. Stunde Unterrichtsende haben. 
In der Gesamtbetrachtung endet von Montag – Freitag der Unterricht nach der 7. Stunde. 
Der KVV bestätigt die Notwendigkeit und gibt die Empfehlung an den Aufgabenträger weiter. 
 
Es fand eine Ortsbegehung mit den Stadtwerken statt. Diese hatte das Ziel, eine Standort-
möglichkeit für ein Fahrzeug einer Car-Sharingflotte mit Elektrofahrzeugen zu finden. Als ein-
zig möglicher Standort fanden sich die Parkplätze des Rathauses.  
Es ist das 1. Car-Sharing-Modell in Ettlingen; das bedeutet Einstieg zum Umstieg.  
 
OV Becker berichtet, dass der Kreistag die on-demand-Einführung beschlossen hat. 
 
Der Vorsitzende informiert weiter über die SWR4 Sommertour und wirbt bei den Ortschafts-
räten sowie mit einem Artikel im Amtsblatt die Bürger um Mithilfe. 
Mit Herrn Bartsch vom SWR 4 finden regelmäßig Treffen zur Konkretisierung des Vorhabens 
(z.B. Rahmenprogramm mit Musik etc.) statt. 
Die Arbeitsgruppe hat die Idee, den Erlös der Veranstaltung zu spenden, eventuell für ein 
Zeltlager im Jahr 2021 zum Jugendaustausch 60 Jahre Soudron. 

- - - 
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R. Pr. Nr. 33/2019 
 
Anfragen der Ortschaftsräte 

 
OR Riehm erklärt zur Situation in der Hofstraße, dass er den Vorschlag der Verwaltung zur 
einseitigen Verschmälerung nicht gut findet, da die Abgrenzung von verschiedenen Ver-
kehrsteilnehmern nicht gewährleistet ist. 
 
Auslöser zur Verbesserung der Verkehrssituation sind junge Familien, die den unsicheren 
Weg zum Spielplatz bemängeln. 
 
OV Becker berichtet, dass der Gehweg bis zum Feuerwehrhaus geführt wird und eine Veren-
gung der Straße zur Geschwindigkeitsreduzierung führt. 
 
OR Riehm ist der Meinung, dass der Verkehr das Problem ist und der Vorschlag der Verwal-
tung ein schlechter und teurer Kompromiss bedeutet. 
Er regt an und beantragt, das Konzept vor der Umsetzung im Ortschaftsrat zu beraten 
 
OR’in Kayser stellt die Frage, ob in diesem Jahr auf dem Spielplatz noch etwas gemacht 
wird. 
 
OV Becker antwortet, dass Haushaltsmittel 2019 eingestellt sind und Frau Lotterer für diese 
Maßnahme und Umsetzung zuständig ist. 
 
 

- - - 
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R. Pr. Nr. 34/2019 

 
Fragen, Anregungen der Bürger/innen 

 
Herr Keller macht auf eine akute Situation aufmerksam. Bei der Lange Straße/Deichstraße 
fehlt ein sicherer Überweg. Der Übergang ist nicht gesichert und bedeutet für Schulkinder 
und ältere Menschen erhöhtes Risiko. 
 
OV Becker gibt bekannt, dass der Bereich in der Planung des Verkehrskonzepts durch das 
Stadtbauamt vorgesehen ist. 
 
Herr Kapitza macht den Vorschlag für Markierungen für Ausweichbuchten in der Lange 
Straße. 
Infolge der Trockenheit schlägt er vor, dass die städtischen Bäume von der Feuerwehr be-
wässert werden sollen. 
 
Johann Abend macht auf die Sanierung der Leichenhalle aufmerksam:  
 
-der Sockelputz bröckelt 
-die Druckerhöhungspumpe muss ausgetauscht werden 
-Vordach 
-behindertengerechte Rampe 
Vor einigen Jahren wurden bereits Mittel im Haushalt beantragt. Diese stehen für das Haus-
haltsjahr 2020 für einen überdachten Vorplatz zur Verfügung. 
 

- - - 
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Ende der Sitzung:   20.30 Uhr  
 
Vorsitzender:  

 

Gez. 

Heiko Becker 

 

 


